
●
路易斯因伤休战，米内罗

有点状况做替补，三外援的申
花出战川崎前锋，让人难以乐
观。

两中锋不战，前场没了支点，
空中没了目标，再坚持原来的长
传，会无效。无奈，改变阵型，将
重点落在防守上。转守为攻时，
就多走地面，打传跑配合。

结果，申花 1 比 0 赢了，球还
踢得好看。所进之球虽是川崎的
乌龙，但赢得并非偶然。射门、射
正等主要数据，申花明显占优。
犯规、黄牌，也是川崎更多。

赛后，都说申花踢了今年以
来最好的一场球。这是无心插
柳。

●
球是赢了，但是，球迷并不高

兴。因为，阿马杜重伤，得休战三
至四个月。

阿马杜的重要，众所周知。
但是，既然发生了，就得面对。积

极面对，想办法降低影响。消极
抱怨，横加指责，除了搞坏自己的
情绪，没别的用。

●
上个赛季，阿马杜因伤缺阵

五场，申花不败。战川崎，阿马杜
第 70 分钟受伤下场，第 75 分钟，
申花造乌龙，并将一球的优势保
持至终场。

有阿马杜更好，没有阿马杜，
申花也不至于一蹶不振，就不能
打硬仗打胜仗。

就像路易斯、米内罗缺阵，可
以挖掘潜力，改变阵型，改变踢
法。阿马杜缺阵，也可以这样或
者那样，也可能无心插柳。

●
不管怎么说，都得面对现实，

保持乐观。这是强队该有的气质。
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弄伤上海滩

●申花外援阿马杜的伤情
有了俱乐部的官方通报，他在
亚冠精英联赛 1/8 决赛首回合
比赛中左膝受伤，诊断结果为
左膝关节内侧副韧带2级损伤、
后交叉韧带3级损伤。预计的
康复期为三四个月。阿马杜伤
得不轻，康复之后还需要恢复
期的锻练，重返赛场不是指日
可待的事体。申花主将朱辰杰
在中超联赛首轮对阵长春亚泰
时争抢头球中面部受伤，颌部
和颧额都有骨折，接受保守治
疗要缺阵两个月左右。主将蒋
圣龙在第2轮迎战北京国安中
争抢头球时也面部受伤了，右
颌骨有骨折，鼻中隔有偏曲，要
戴面罩上场了。申花外援路易
斯、米内罗也有伤情。今年的

赛季开始后的五场不同比赛中申
花已经伤了五名主力球员。损兵
折将严重。

海港的新援加布里埃尔在训
练中右脚跖骨有骨裂，要缺两三
个月。海港的主力后卫蒋光太从
上个赛季受伤后没有很好恢复，
他在超级杯赛时就坚持不住了。
后卫李昂在亚冠精英联赛中受
伤，傅欢在踢淘汰赛首回合时不
到 10 分钟就受伤下场。加上锋
线大将武磊在1月才动了手术治
疗，他的恢复至少还要有两个
月。5月，武磊可以出战联赛算是
上上大吉了。沪上双雄伤病员们
几乎可以组建一支球队了。这使
得两支上海球队在蛇年开始就遇
到一些麻烦。

●足球运动虽然还算不得体

育最高危的比赛项目，但是足球
为创伤发生率最高的运动项目之
一。拉伤、摔伤、撞伤、骨折、撕裂
伤、关节脱位、肌肉痉挛、内脏受
损都是足球场上所常见的创伤。
合理使用球员，严格保护球员，科
学治疗受伤球员是俱乐部与球队
的重要职责。“轻伤不下火线”是
战场上的豪言壮语，到了球场上
应该有伤就下赛场。带伤上阵是
不作兴的。

亚冠精英赛为亚足联组织的
商业赛事，出场费、赢球奖金不
菲。中超球队去踢亚冠比赛尽尽
兴就可以了。高负载的三线作战
对球员的压力过重过大，这要引
起俱乐部的警惕和重视。

祝愿上海两支兄弟球队的伤
病员早日恢复健康。

一厘米弯路
都没走

四届双冠冠军
遇上三连败

今年的美国，有点冷。
在南加州举行的ATP印第

安维尔斯大师赛，成为了冷门
的温床。从男单头号种子小兹
维列夫、4号种子鲁德、7号种子
卢布列夫，再到原赛会冠军小
德，都没能逃过首战出局。

在这些球员中，小德自澳网
以来，已经经历了罕见的三连
败，去年巴黎奥运会夺得男单金
牌后，他还没能夺得任何冠军。

每年3月，印第安维尔斯和
迈阿密两站“阳光双赛”大师
赛，地位基本等同于第五大满
贯。一个球员想要背靠背夺
冠，难度可想而知。小德曾四
次实现这一壮举，在男球员中
名列榜首。

四届“阳光双赛”冠军，和当
下的三连败，或许正是一个顶尖
球员正在走下神坛的写照。

印第安维尔斯大师赛首战
输给荷兰球员范德尚舒普后，
小德谈到了自己的困境。“过去
几年情况显然不同了，我一直
在努力达到理想的水平，偶尔
我会打出几场不错的比赛，但
大多数时候这真的是一个挑
战，这对我来说是一种挣扎。”

对他来说，想要彻底反弹，
和“00后”们继续一争高下的日
子，或许已经一去不复返了。
客观上，年龄、体能、伤病等，都
是限制因素。主观上，去年拿
到奥运金牌，集齐所有级别的
冠军后，他还有什么遗憾？和
新生代竞争，无非证明自己的
宝刀不老，但同时还要掩盖自
己心有余而力不足的现实。

小德选择仅比自己大了一
周的穆雷做教练，且双方刚刚
宣布将合作至温网，也能看出
一些迹象。和职业生涯多数时
间处于高光的小德相比，穆雷
的经历更为坎坷：作为苏格兰
人，靠实力得到了英国人的身
份认可；拿过奥运金牌、家门口
的温网冠军，也经历了差点断
送职业生涯的髋关节伤病；原
世界第一“屈尊”参加挑战赛，
并二度复出。

或许穆雷对小德的意义，并
不在于能带去多少冠军，而是在
于两个同龄人之间惺惺相惜。
在当下应对挑战时，穆雷还能给
予小德更多过来人的经验。

现在三连败的小德，该被
人惋惜吗？也许。但这个赛季
还很长，留给他的时间还有很
多。在是否该继续的“试错”过
程中，一旦力不从心，他会做出
最优于自己的决定。连败、尚
未夺得第一百冠，是一种遗
憾。但遗憾之外，更多是他职
业生涯中的巅峰。

世界杯
不是广场舞

国际足联考虑将 2030 年世
界杯参赛队伍扩充到64支，惊吓
了众多人。如果我有投票权，坚
决投下反对票。

从 13 支参赛队到 2026 年美
墨加世界杯的48支队，国际足联
一共走了96年。其中，16支参赛
队存在44年，24支队存在12年，
32支队存在24年，48支参赛队还
没踢过一届，马上又要涨到64支
队了。是不是太快了？

快慢也就算了，问题是，有没
有必要如此快速地把神圣的世界
杯殿堂变成广场舞舞台？

世界杯一扩再扩，自然有其
理由。

赞成者说，更多的比赛意味
着更多的直播时段，可能会吸引
更多的观众，尤其是那些支持新
兴足球国家的球迷。FIFA 预计
扩军将带来更多的门票收入和转
播收入（2026年预计增加10亿美
元）。

显然，商业利益是驱使扩军
的重要动机。已经有人预测，
2026 年世界杯参赛队增到 48 支
队后，可为 FIFA 带来至少 110 亿
美元的收入。这其中包括更多的
门票销售、赞助商合同和转播权
益的收益。

FIFA说，2030年世界杯扩军
到 64 支队，是向世界杯诞生 100
周年献礼，依我看，是向110亿美
元低头。

对于世界杯一再扩军，反对
声音从来没有停止过。普遍观点
是，世界杯扩军正在让这项赛事
变成一个商业机器，而不是纯粹
的竞技盛会。臃肿的赛事，也失
去其作为顶级赛事的独特性。

还有一个至关重要的影响
是，赛程的延长可能会对球员造
成更大的身体负担，因为球员需
要参加更多的比赛。

现代足球经过近百年的磨砺，
其影响力已经远超任何体育项目，
世界杯的扩军对于扩大其影响力
当然有着非常重要的作用，但是，
对于目前的世界杯而言，缺的已经
不是普及，而是精练，使之成为现
代足球的神圣殿堂，让仰慕者仰
慕，令信仰者信仰。

世界杯是这个地球上最负盛
名、最高水平的足球赛，怎么可以
为美元而使金杯的成色不纯呢？

人们更喜欢看欧洲杯，更喜
欢看世界杯淘汰赛的比赛，就是
对这种高水准比赛的信任和认
可，这不是用钱可以买来的，而是
百年世界杯的历炼而成就的。

如果我是国际足联主席，就
会宣布纪念世界杯100周年，2030
年杯赛将回归为 16 支队伍的比
赛，狠狠地向世界宣示，什么是这
个地球上最强大、艺术水准最高
的足球——当然这是不可能的。

英超联赛，利物浦几乎已
经把冠军提前锁定了。

著名的足球数据机构Opta
判定的本赛季英超利物浦夺冠
概率已经达到99.14%。毕竟多

赛两场的情况下，利物浦领先第
二名阿森纳已经多达16分。

和其他豪门相比，利物浦在
后克洛普时代的选帅问题上，做
到了“一厘米的弯路都没走”。换
帅后的第一年就几乎提前锁定英
超联赛冠军。

利物浦能在这个赛季有这样
的成绩，和萨拉赫的现象级发挥
有直接关系。已经 32 岁的萨拉
赫，刚刚完成了自己在英超的第
184个进球。本赛季他在英超联
赛中对于利物浦队进攻的直接贡
献，27个进球和17次助攻。利物
浦本赛季英超一共65个进球中，
萨拉赫参与其中的44个。

这还是在利物浦到现在都没
有和6月份就合同到期的萨拉赫
完成续约的前提下。

不能光有一个好射手，有些
时候要争冠军的球队同样也要能

赢下一些场面被动的比赛。刚刚
在欧冠联赛结束的一场比赛，利
物浦客场 1 比 0 击败了大巴黎。
射门次数大巴黎和利物浦是 27
比 2，射正 10 比 1。预期进球，大
巴黎是 1.82，利物浦是 0.27。但
利物浦门将阿利松全场贡献了九
次扑救，这一项数据，就足以抵消
所有其他数据。

去年夏窗英超所有球队的净
投入排行榜，利物浦投入了4200
万英镑，收入是 4700 万英镑，投
入的大头还是花在了格鲁吉亚替
补门将马马尔达什维利的预购
上，马马尔达什维利这个赛季仍
然为瓦伦西亚效力，而另外一笔
引援小基耶萨本赛季总共出场10
次，其中只有三次首发。可以这
么说，斯洛特就是用克洛普留下
的班底，完成了这个赛季英超联
赛的强势领先。


